

Le député d'Ontario Ouest, M. Edgar, aujourd'hui Orateur des Communes, nous rappela qu'en 1893, il avait eu l'honneur d'être invité à dévoiler un monument élevé à Lount et à Matthews qui ont été pendus comme rebelles en 1838 et qui sont honorés comme des martyrs aujourd'hui : " Cela ne me donne-t-il pas le droit, dit-il, de vous apporter aujourd'hui un message de sympathie de l'Ouest envers l'Est, des amis des patriotes Canadiens-Anglais aux amis, les patriotes Canadiens-Français ? "

" C'était pour le Canada, que de Salaberry se battait en 1812, c'était pour le Canada que tous les patriotes mouraient en 1837, et le Canada d'aujourd'hui n'est-il pas un pays assez grand pour qu'on lutte ou que l'on meure pour lui ? "

L'hon. M. Marchand, aujourd'hui premier ministre à Québec, entre autres belles pensées nous donna à recueillir la suivante : " Chénier et ses compagnons d'infortune nous ont consacré des droits politiques qu'on menaçait de nous enlever et ils nous en ont conquis d'autres. C'est un patrimoine qu'ils nous ont légué et que nous sommes tenus en honneur de maintenir intact. Ils ont jeté sur ce sol, *sans bénéfice pour eux-mêmes*, une semence féconde de leur sang généreux, nous en avons recueilli, *sans sacrifice* la moisson bienfaisante, qu'ils auraient dû partager avec nous. "

" Sachons du moins leur témoigner notre reconnaissance par des démonstrations comme celle-ci, qui révèlent toute la vivacité du souvenir que nous leur avons consacré. "

" Et remarquez le bien, messieurs, leur œuvre n'a pas été celle d'une faction populaire, ses résultats ont bénéficié à la nation entière. "

" Honneur donc, à leur mémoire !

" Honneur à Chénier, le brave des braves ! "

M. L. P. Brodeur, constate un fait important qui devrait déssiller les yeux de nos chouayiens : " Il fait bon de constater que de nos jours l'histoire impartiale écrite en Angleterre attribue absolument à la bureaucratie et au *family compact* la responsabilité de cette levée d'armes. Les préjugés, qui autrefois ont pu exister contre nous à cause des rapports faux et mensongers qui étaient envoyés d'ici par le gouvernement, sont entièrement disparus et la résistance qui a été supportée à l'exécution de décrets illégaux est même justifiée. "

Je ne finirais plus si je me permettais de vous présenter toutes les perles d'éloquence que nous avons vu briller sur les lèvres des orateurs qui suivirent ceux que je viens de mentionner. Je dois au moins vous donner les noms de MM. Robidoux, L. O. David, A. Perry, H. St-Pierre, A. Christin, G. E. Roy et O. Desmarais.

Bref, l'apothéose de Chénier fut couverte d'une rosée abondante de reconnaissance parfumée du plus pur patriotisme, à ciel découvert, sans la moindre macule d'opportunisme et de restriction mentale.